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Protokoll 
Projekt:  Dorfentwicklung Südharz 

Anlass:  17. überörtlicher Arbeitskreis 

Datum:  28.02.2022  Ort:  Online 

Teilnehmende: s. Liste im Anhang    

Protokoll: Kleine-Limberg 

Tagesordnung: 

1. Begrüßung 

2. Stand der öffentlichen und privaten Anträge 

3. Aktuelle Projekte: Umsetzung 

4. Entwicklungen und Planungen 2021 

5. Nächste Termine 

 

Themen/ Ergebnisse Zuständig 

Begrüßung  

Wolfgang Kleine-Limberg begrüßt die Teilnehmenden. Seit fast einem Jahr hat es 

keine Sitzung mehr gegeben.  

 

1 Zukünftige Zusammensetzung   

Durch die Kommunalwahlen haben sich die Verantwortlichkeiten geändert, so dass 

die Vertreter*innen der Ortschaften neu gefunden werden müssen. 

Als Vertreter der Stadt Bad Lauterberg ist zurzeit Herr Bähnsch zuständig. Das soll 

sich im Laufe des Jahres wieder ändern. 

Leider sind nicht alle Angeschriebenen in der Sitzung vertreten. Die Ortsbürgermeis-

ter*innen kümmern sich um eine weitere Beteiligung aus den Ortschaften (jeweils 

zwei Personen) und melden diese an Herrn Kleine-Limberg. Es sollen jeweils die 

Ortsbürgermeister*innen und 2 weitere Vertreter*innen dabei sein. 

 

 

 

Ortsbürger-

meister*in-

nen 

2 Stand der öffentlichen und privaten Projekte  

Die Stadt Bad Lauterberg im Harz hatte 2020 einen Antrag für die Ortsmitte in Oster-

hagen, die Stadt Herzberg am Harz einen Antrag zur Sanierung und Gestaltung der 

Hinterstraße in Scharzfeld eingereicht. 

Stadt Bad Lauterberg i.H. – Osterhagen Ortsmitte  

Die Neugestaltung der Ortsmitte wurde 2020 durch die Stadt Bad Lauterberg bean-

tragt. Die Vorplanung entwickelte mensch und region mit Teilnehmenden aus dem Ar-

beitskreis. Am 17. März 2021 fand dazu ein Ortstermin zur aktuellen Planung mit der 

Unteren Denkmalbehörde des Landkreises Göttingen und dem Amt für Bau- und 

Kunstpflege (Denkmalamt der Kirchen) statt, welcher insgesamt (mit einigen Anmer-

kungen) positiv verlaufen ist.  

Herr Bähnsch teilt mit, dass das Projekt 2021 vom ArL genehmigt wurde, allerdings 

nicht mit einem Fördersatz von 90 % sondern nur von 63 %. Durch die Stadt Bad 

 

 

 

 

Frau Roth 
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Themen/ Ergebnisse Zuständig 
Lauterberg wurde der Förderbescheid zurückgenommen, da keine Finanzierungs-

möglichkeit der Unterdeckung seitens der Stadt Bad Lauterberg möglich war. Der 

Stadtrat diskutiert, ob die von der Stadt bereitgestellten Mittel eher auf der Burg 

Scharzfels eingesetzt werden sollen, oder in diesem Projekt verbleiben. 

Herr Sommerfeld kann dem so nicht zustimmen. Herr Bähnsch erklärt, dass die Stadt 

bei der Burg Scharzfels in der Pflicht ist, etwas zu tun. Die Burg Scharzfels muss drin-

gend gesichert werden, allerdings fordert die Denkmalschutzbehörde des Landkrei-

ses die vorherige Erstellung eines Sanierungsplanes, der von einem spezialisierten 

Büro erstellt werden muss. Dazu fehlen allerdings die finanziellen Mittel.  

Frau Bührmann weist darauf hin, dass eine solche Studie auch über das LEADER-

Programm gefördert werden könnte.  

Frau Roth erklärt, dass ihres Wissens eine Rücknahme des Förderbescheides nicht 

im EDV-System hinterlegt sei und sagt Prüfung zu. Sie werde sich mit Herrn Bähnsch 

noch einmal in Verbindung setzen. 

Stadt Herzberg a.H. - Hinterstraße 

Zur Hinterstraße hat es eine Anliegerversammlung gegeben. Die Maßnahme soll um-

gesetzt werden und liegt dem Stadtrat zur Entscheidung vor. 

Steinkirche 

Für die Projekte Steinkirche und Einhornhöhle wurden über LEADER Förderanträge 

gestellt. 

Pilgerwanderweg 

Herr Gries (Kuratorium „Licht für St. Petri“) hatte einen grob geplanten Verlauf für die 

Ausweisung des Pilgerweges erstellt und Interessenten aus Scharzfeld eingeladen, 

sich anzuschließen. Herr Tschersich hat den Kontakt zu Herrn Sauerbrey und Herrn 

Behre (Realgemeinde und Harzklub) hergestellt. Allerdings gibt es keine Informatio-

nen zum aktuellen Stand. 

Schützenhaus Barbis 

Das private Projekt des Schützenvereins in Barbis ist gut abgeschlossen worden. 

Nach einem langen Verständigungsweg stellt sich das Gebäude jetzt sehr gut dar. 

 

 

 

 

 

 

 

Frau Roth 

Herr 

Bähnsch 

 

 

 

 

 

 

 

Herr Kleine-

Limberg 

3 Stand der Anträge zum 15.09.2021  

Es liegen 9 private Anträge zum 15.09.21 mit einem Investitionsvolumen von ca. 

672.000 Euro und einer Förderung von ca. 200.000 Euro vor. Das ist eine gute 

Quote.  

Derzeit laufen schon wieder 4 bis 5 Beratungen. Insgesamt gab es bisher in der 

Dorfregion 72 Beratungen zu Förderanträgen sowie 6 Beratungen, die keine Förde-

rung erhalten konnten. 

Seit Beginn der Umsetzungsbegleitung wurden 59 Beratungen von privaten Interes-

senten durchgeführt (Barbis 22 + Vertreter der Kirche, Bartolfelde 9, Osterhagen 7, 

Scharzfeld 21 Beratungen).  
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Themen/ Ergebnisse Zuständig 

4 Verlängerung des Förderzeitraumes  

Der derzeit letzte Antragsstichtag ist der 15.09.2022, erklärt Frau Roth. Eine Verlän-

gerung ist nur möglich, wenn beide Städte noch realistische Projekte in öffentlicher 

Trägerschaft umsetzen wollen. Dabei geht es um 1 bis 2 Jahre.  

Das bedeutet, dass vorläufig vom letzten Stichtag in diesem Jahr ausgegangen wer-

den muss und dies entsprechend den möglichen privaten Antragstellern kund getan 

werden muss. 

Herr Brinker vom ArL wird Mitte des Jahres die Gemeinden dazu anschreiben. Dann 

müssen die Städte einen entsprechenden Verlängerungsantrag stellen. Eine Evaluie-

rung ist erforderlich.  

Die Stadt Herzberg wird im Ortsrat beraten, ob und welche Projekte noch umgesetzt 

werden können und sollen. Das Schwimmbad wird es nicht sein, da hier die erforderli-

chen Investitionssummen zu hoch sind. 

Herr Tschersich stellt eine Liste der in Scharzfeld angedachten Projekte vor, die im 

Rahmen des Dorfentwicklungsplanes erarbeitet wurden. Einige Projekte wurden um-

gesetzt, andere sind in der Überlegung.  

 

 

 

 

 

  

5 Themen / Projekte für 2022    

In der Stadt Bad Lauterberg ist noch nicht klar, ob es zu Förderanträgen kommt. 

Frau Bührmann erklärt, dass sich – wenn die Ausweisung des Pilgerweges nicht als 

Gemeinschaftsprojekt in der Dorfregion zustande komme - der örtl. Arbeitskreis 

Scharzfeld mit einem anderen Projekt zum Antragsstichtag 15.09.2022 befassen 

könne. 

Herr Sommerfeld spricht noch einmal das ehem. Fußballhäuschen in Osterhagen an. 

Es besteht immer noch die Überlegung, dieses durch einen Verein von der Stadt zu 

übernehmen und als Treffpunkt umzunutzen. Hier wird es weitere Kontakte mit 

mensch und region geben. 

Herr Kleine-Limberg wird einen Termin mit Herrn Tschersich machen, um einen Flyer 

für die Südharzdörfer zu erstellen. Die grundsätzliche Idee ist, darin Informationen zur 

Dorfregion darzustellen, die die Dörfer miteinander verbindet. Hier könnten bspw. die 

Kirchen, Ausflugsziele oder Mühlen der vier Dörfer genutzt werden. Ziel ist, die Ge-

meinsamkeiten der Dörfer zu erkennen und touristische Hinweise darzustellen 

 

 

 

 

Herr Som-

merfeld 

 

 

Herr Kleine-

Limberg 

 

6 Termine Arbeitskreis 2022  

Die nächste Sitzung des überörtlichen Arbeitskreises wird am 

16. Mai um 18:00 Uhr vor Ort stattfinden. mensch und region lädt dazu ein. 

 

mur  
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Teilnehmende 

Herr Andreas  Bähnsch   
Herr Frank Bode  
Frau Kerstin Bührmann  
Herr Wilfried Henkel entschuldigt 
Frau Doris Köplin  
Frau Birgit Roth  
Frau Dietlinde Graw  
Herr Achim Sommerfeld  
Herr Burkhardt Tschersich  
Herr Christopher  Wagner  
Frau Maximiliane Willig-Freundenthal   
Herr Rainer  Jakobi  
Herr Wolfgang Kleine-Limberg  
Herr Ivar Henckel  

 


